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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Нынешней■молодежи■
будут■рады■и■в■отряде■кос-
монавтов,■и■в■легендар-
ном■«Курчатнике».

переехали  
на волгу
Нижний Новгород впер-

вые принял Форум вузов 
инженерно-технического 
профиля СГ и сразу под 
номером тринадцать. 
Россияне в качестве его 
хозяев вообще оказались 
дебютантами. До этого две-
надцать лет мероприятие 
проходило в Минске, в Бе-
лорусском национальном 
техническом универси-
тете - БНТУ. Форум-2024 
разбили в качестве экс-
перимента на два этапа. 
Первый состоялся в марте 
в Москве, на ВДНХ. Тогда  
его участникам, в частно-
сти, показали междуна-
родную выставку-форум 
«Россия».

Связь Москвы и Нижнего, 
как и тема выставок (уж 
не знаю, случайно так по-
лучилось или было специ-
ально задумано) просма-
тривалась даже в месте 
проведения церемонии 
торжественного откры-
тия форума  - в культур-
ном центре «Пакгаузы» на 
стрелке Оки и Волги, где 
суровый металл XIX века 
соединили с современным 
стеклом, а  современные 
технологии со стариной. 
На самом деле эти метал-
лические конструкции не 
что иное, как каркас глав-
ного павильона Всерос-
сийской промышленно-
художественной выставки. 
Они почти 140 лет назад 
сначала стояли в Москве, 
а потом переехали в Ниж-

ний Новгород, да так тут и 
остались - уже в роли опор 
пакгаузов.

В этом году в форуме уча-
ствовали больше шестисот 
человек: руководители, 
преподаватели и студен-
ты тридцати российских 
и девяти белорусских ву-
зов. Площадкой для него 
стал Нижегородский госу-
дарственный технический 
университет имени Алек-
сеева - НГТУ. 

Работа шла в пяти сек-
циях: «Приоритетные 
направления научной, 
научно-технической и 
инновационной деятель-
ности вузов Союзного го-
сударства», «Развитие ин-
женерного образования 
в Союзном государстве», 
«Молодежное инноваци-
онное предприниматель-
ство», «Карьера инженера» 
и  «Векторы молодежной 
политики». А тринадцать 
 команд три дня определя-
ли победителя в конкур-
се «Лучший молодежный 
стартап Союзного государ-
ства» (о том, как он про-
ходил, читайте на стр. 7).

аТоМнЫе КаДрЫ
Ректор вуза Сергей Дми-

триев отметил, что с бе-
лорусской стороной у них 
общая образовательная 
программа:

- Мы готовим кадры для 
развивающейся атомной 
энергетики Беларуси. Ак-
тивно работаем с Белорус-
ским на циональным тех-
ническим университетом, 
с Белорусским государствен-
ным университетом. Это и 
аспирантура, лично у меня 
два аспиранта из БНТУ, это 
и прохождение практики бе-
лорусских студентов у нас в 
университете, и чтение лек-
ций нашими преподавателя-
ми у них в вузе.

Молодых физиков-
ядерщиков очень ждут и в 
Курчатовском институте, 
тем более что в СГ утверж-

дена стратегия 
научно-техно-
логического 
развития до 
2035-го  - 
можно ска-

зать, на вы-
рост.

- В перспективе через 
пять-семь лет на террито-
рии Союзного государства 
будет одна из самых со-
временных инфраструктур 
класса «мегасайенс» (круп-
ный научный комплекс.  - 
Ред.) в мировом масштабе. 
Сегодняшние участники фо-
рума - это те люди, которые 
уже скоро придут в науку, 
будут приносить ей славу 
и станут как раз первыми 
людьми, которые будут ра-
ботать на создаваемых ме-
гаустановках, - уверен ру-
ководитель■Курчатовского■
комплекса■синхротронно-
нейтронных■ исследова-
ний■ Национального■ ис-
следовательского■центра■
«Курчатовский■институт»■
Никита■Марченков.

По его словам, сегодня вы-
строена системная работа 
по подготовке кадров:

- По ряду направлений 
есть понимание по нара-
щиванию кадровых мощно-
стей: это и микроэлектро-
ника, и генетика, и сельское 
хозяйство, и создание уста-
новок высшего класса. 
Форум вузов инженерно-
технологического профиля 
как раз нацелен на то, чтобы 
подготовить кадровую базу.

право  
на оШиБКу
Ждут специалистов и в от-

ряде космонавтов.
- Чтобы что-то получить, 

нужно работать. И не боять-
ся делать ошибки, посколь-
ку только бездельники их 
не допускали, - напутство-
вал ребят Герой■России,■
летчик-космонавт■ Олег■
Новицкий.

И попросил не забывать о 
космической тематике:

- Те, кто чувствует себя до-
статочно здоровым, имеет 
интерес к космическим тех-
нологиям, поступайте в от-
ряд космонавтов. И не толь-
ко военные летчики имеют 
право поступать. Нам очень 
нужны космические инже-
неры. И мы ждем от вас по-
мощи в наших полетах.

Где пройдет следующий 
форум, пока неясно. Ниже-
городцы, судя по всему, не 
прочь принять его и в 2025-
м, тем более что они еще и 
хозяева Форума регионов 
Беларуси и России. Но глав-
ное, он будет. По словам за-
местителя■Госсекретаря■
Союзного■ государства■
Елены■ Богдан, Постоян-
ный Комитет СГ поддержал 
проведение Форума вузов 
инженерно-технического 
профиля на следующий год:

- Бюджетная заявка вне-
сена, и мы надеемся, что те 
основы, которые заложены 
сегодня в Нижнем Новго-
роде, принесут большие 
плюсы нашей молодежи, 
приведут ее в такую слож-
ную сферу технологий бу-
дущего.

■■ Вузы■наших■стран■регулярно■устраивают■пробежки■от■
Минска■до■Ижевска.

кто-кто, а технари выступают за здоровый образ жизни. поэтому, 
как рассказал «сВ» проректор■НГТУ■по■молодежной■политике■Ки-
рилл■Гончаров, они регулярно участвуют в легкоатлетическом забеге 
в честь Дня победы. маршрут его меняется: то минск - ижевск, то 
наоборот. но обязательно трасса проходит через нижний новгород. 
участвуют в нем в основном студенты и преподаватели из бнту, 
нгту и ижевского государственного технического университета имени 
калашникова, поэтому и такой маршрут. Эти кроссы направлены не 
только на популяризацию легкой атлетики, но и на патриотическое 
воспитание. Ведь участники обычно посещают памятные места, свя-
занные с Великой отечественной войной. и это не удивительно, ведь 
потом многие работают на предприятиях оборонки, а выпускать такую 
важную продукцию, не будучи патриотом, сложно.

■■ Студотрядовцы■участвова-
ли■в■строительстве■БелАЭС.

Этих ребят из студенческого 
студотряда нгту «квант» я при-
метил сразу. стройные, подтяну-
тые, в красивой форме, при этом 
видно, что не «показушники», а 
настоящие бойцы. Выяснилось, 
что некоторые из них ездили на 
строительство белаЭс в остров-
це. ребята из «кванта» были там 
не один раз.

- В 2021 году нам предложили 
поехать в беларусь, на аЭс: мо-
лодежная стройка, город моло-
дости. а до этого наши ездили 
в 2016-м и 2018-м, - вспоминает 
студент 4-го курса Александр■
Боровков, который обучается по 
специальности «ядерные реак-
торы и материалы».  - нас рас-
пределили в российскую органи-
зацию, и мы работали в офисе: 
занимались проектной докумен-
тацией по строительству городка 
вокруг аЭс. Жили в островце, 
в общежитии. очень понрави-
лось. наверное, самые лучшие 
условия проживания для обычных 
студентов.

на самой аЭс ребята тоже 
побывали - на обзорной экскур-
сии, правда. пробыли россияне 
в островце два месяца: июль и 
август.

- А что в первую очередь вспо-
минаете?

- атмосферу: тихо, спокойно. 
природа красивая. как-то все 
дружелюбно. никакой суеты не 
было. Вот все говорят, что в бе-
ларуси отличная молочка. мы ее 
тоже очень ценили.

причем александру есть с чем 
сравнивать: в 2022 году он был 
в составе стройотряда в Дими-
тровграде, в прошлом - строил 
национальный центр физики 
и математики в городе сарове, а 
в этом - аЭс в бангладеш.

кстати, с ребятами из белорус-
ских стройотрядов контакты не 
прерываются:

- они же приезжают в россию на 
разные слеты, на те же стройки. с 
некоторыми виделись, общались. 
иногда наблюдаем друг за другом 
в группах в соцсетях.

по окончании вуза саша меч-
тает работать на эксплуатации 
какой-нибудь атомной станции. 
не знает пока где. понравилось 
в бангладеш. потому что, по его 
словам, там было так же спокой-
но, тихо, как в беларуси.

- Тогда, может, все-таки на 
БелАЭС?

- как судьба распорядится. ес-
ли на ее эксплуатацию позовут и 
получится в будущем, то, может 
быть, и попробую.

«кВант» усерДия БРАТСКое плечо

бегом за зДороВьем
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Бойцы из Нижнего Новгорода 
выделяются не только 
формой, но и делами.

ФИЗИКА И СпоРТ

Стройка в Островце была 
под надежным  контролем.


